



BIBLIOTECA MINISTERIO DE SALUD "DR. BOGOSLAV JURICIC TURINA"

HISTORIA HOSPITAL "SAN JOSE DEL CARMEN" DE COPIAPO



HOSPITAL SAN JOSE DEL CARMEN DE COPIAPO

Su nombre se debe al del santo de la señora Candelaria Goyenechea de la Sierra, madre del Caudillo Pedro León Gallo Goyenechea, quien efectivamente se preocupó de dotar a Copiapó de un Hospital para toda la comunidad de Copiapó y sus alrededores.

Su esposo, don Miguel Gallo Vergara (primer gobernador patriota de Chile nombrado el la noche del 11 de febrero 1817 por las tropas del Ejército Libertador encabezadas por Dávila y Alzaga, luego de tomarse Copiapó y deponer a las autoridades realistas, además, dueño del rico mineral de plata de Chañarcillo, descubierto el 17 de mayo de 1832, quien falleciera en el mineral de Chañarcillo de un ataque cardíaco, sin el auxilio de médicos o paramédicos, el día 8 de marzo de 1842, marca la necesidad de contar con un Centro de Salud.



El primer establecimiento hospitalario, denominado "Establecimiento de Beneficencia", fue construido en los terrenos donados por doña Candelaria Goyenechea Vda. de Gallo en el año 1848, en el mismo lugar donde hoy se encuentra el Hospital San José del Carmen, teniendo su ingreso principal en la esquina de Los Carrera con Vicuña.

Aparte de los terrenos, esta gran mujer benefactora entregó los recursos monetarios para su construcción y entregó su alhajamiento. Esta gran obra la recibió por la comunidad copiapina el Intendente de la época don Manuel José Cerda, quien formó para su sostenimiento una sociedad de hombres y mujeres, quienes destinaban parte de sus horas diarias para trabajar en beneficio de los más desvalidos.

En el año 1869 se construyó el Hospicio que albergaba a los mineros enfermos y adultos mayores sin recursos. Bajo la administración del Intendente don Francisco Antonio Silva, se amplió y pasó a ser regido por "Las Hermanas de la Caridad". Este viejo edificio de un piso, construido en madera importada, caña de colihue con revestimiento de barro, se vino abajo en el terremoto del 22 noviembre de 1922, después de prestar servicios a la comunidad por espacio de 74 años.

Se puede decir que el Hospital de Copiapó, inició su existencia antes de la Guerra del Pacífico. Ya en el año 1879 recibió heridos de este conflicto bélico. Pero es en 1894 cuando es fundado oficialmente. A fines del siglo XIX su principal acceso se ubicaba hacia la calle O'Higgins y en el año 1922 se construye nuevamente este recinto hacia la calle Los Carrera, quedando la zona antigua como Asilo de Ancianos.

Don Carlos Van Buren Vallejo (en su memoria el Hospital de Valparaíso lleva su nombre), copiapino avecindado en Valparaíso, de profesión contador, administrador de los bienes de don Agustín Edward, actúa como gran benefactor junto a la colonia británica de Valparaíso y nuestro gobierno, y construyen el nuevo establecimiento hospitalario, ahora llamado San José del Carmen.

Este Hospital, sufre un incendio que destruye gran parte de su estructura en el año 1965. En 1966 el Gobierno del Presidente Eduardo Frei Montalva construye un nuevo Hospital, que dura 30 años.

Durante su periodo presidencial, específicamente el 28 de julio de 1958, se formalizó la puesta en marcha de la construcción del Hospital, obra que se realizó gracias a la Ley que grava la exportación de hierro a través de los puertos de Atacama y Coquimbo, y cuyo autor de la normativa fue el Senador Alejandro Noemi Huerta.



La primera parte del Hospital se entrega en el año 1971, mientras que la segunda, correspondiente a la torre de hospitalización, se construye en el año 1974, teniendo su entrada principal nuevamente hacia la calle O'Higgins. Los recortes presupuestarios de los años posteriores dejaron inconclusa la tercera etapa que comprendía la complementación de la torre de hospitalización.

Los recortes presupuestarios de los años posteriores dejaron inconclusa la tercera etapa, que comprendía la complementación de la torre de hospitalización.

Con la llegada de la democracia y los Gobiernos de la Concertación, se comienza a normalizar el principal recinto asistencial de la Región de Atacama. Actualmente se encuentra en proceso la Segunda Etapa de Normalización del Hospital Regional San José del Carmen, inserta en el Convenio de Programación firmado el año 2007 entre el Ministerio de Salud y el Gobierno Regional de Atacama.

La última construcción corresponde al año 1995 iniciada por el presidente Eduardo Frei Ruiz Tagle.

El Hospital Regional San José del Carmen de Copiapó está categorizado como un Hospital de complejidad Tipo 2, con una dotación de 280 camas, siendo el establecimiento de referencia para toda la Región de Atacama, cuenta con:

Unidades de Apoyo Clínico

El Hospital Regional San José del Carmen de Copiapó es el establecimiento de referencia para toda la Región de Atacama

Especialidades Básicas

Cirugía General
Medicina General
Pediatria
Ginecología y Obstetricia

Especialidades y Subespecialidades

Traumatología de adultos y niños

Urología
Oftalmología
Dermatología
Otorrino Laringología
Gastroenterología
Broncopulmonar adultos y niños
Cirugía Maxilofacial
Cirugía Reparadora
Neonatología
Neurología
Neurocirugía
Inmunología
Cirugía Vascular Periférica

Unidades de Apoyo Diagnóstico y Terapéutico

Emergencia
Unidad de Cuidados Intensivos
Unidad de Imagenología
Diálisis
Anatomía Patológica
Laboratorio
Banco de Sangre
Pabellón
Centro Diagnóstico y terapéutico (CDT)
Rehabilitación

Unidades de Apoyo Administrativo

Farmacia
SOME
Informática
Servicio Social
Personal
Contabilidad y Presupuesto
Seguridad Hospitalaria
Servicios Generales
Abastecimiento
Unidad Central de Alimentación
Lavandería
Mantenimiento
Esterilización
Comercialización

Fuente:
Hospital de Copiapó
www.hospitalcopiapo.cl

El Diario Atacama

http://www.diarioatacama.cl/prontus4_notas/site/artic/20090329/pags/20090329001542.html

Fecha de acceso: 10-07-2009